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当海底捞不再神奇
曾经，看过一本书，书名叫做《海底

捞你学不会》。在那样一个对海底捞依然充
满了盲目崇拜的年代里，海底捞似乎真的
有点学不会。然而，等到海底捞的光环一
点一点地被消耗殆尽，我们突然发现，并
不是海底捞学不会，海底捞的所谓的神奇
仅仅只是它看到了属于那个时代的发展规
律，并且让这样一种商业规律在自己身上
得到了应用而已。

所以，海底捞并不是神奇的，那些所
谓的神奇仅仅只是我们给它的，时代给它
的罢了。继关店和裁员之后，海底捞这样
一个神奇的企业，似乎正在一步步走向平
庸。站在今天的时间档口，我们再去观察
海底捞，并且深入分析海底捞快速发展的
背后逻辑，我们就会发现，所谓的神奇，
只不过是赶上了时代的风口，并且海底捞
将这个风口在自己身上得到了呈现而已。

当海底捞不再神奇，分析海底捞的兴
衰的背后逻辑，不仅有助于启迪当下的企
业发展，而且对于企业未来的发展同样是
具有启迪意义的。

海底捞的神奇在于前瞻
对于今天任何一家品牌化运作的餐饮

公司来讲，无一幸免地都会选择和海底捞
同样的发展道路——疯狂开店，不断复
制，将自身的商业模式不停地拷贝。然
而，这要是放在十几年前，完全是无法现
象的。要知道在那样一个年代里，并没有
所谓的资本力量，并没有品牌化运作的概
念，有的仅仅只有一板一眼地开店和做菜。

然而，正是在那样一个大背景下，我
们看到的是，海底捞已经开始了借助资本
的力量，已经开始了品牌化运作。当大家
都还没做的时候，海底捞敢于做第一个吃
螃蟹的人，不得不说，它是非常具有前瞻
性的。而此后的发展，同样向我们证明，
海底捞的确是有前瞻性的。

借助创新的商业模式，海底捞不仅成
为那个年代的明星企业，而且还成功实现
了从消费市场向资本市场的转变。如果从
这样一个角度来看待海底捞的神奇的话，
它的神奇之处在于它领先与同行去做后十
年的商业模式，最终让它获得了先发优
势，从而赚得盆满钵满。

当越来越多的竞争对手开始选择和海
底捞通过的商业模式，甚至还把海底捞的
商业模式进行不断地创新之后，海底捞的
所谓的神奇光环便开始消失不再。所谓的
「海底捞你学不会」，同样变成了一句笑话。

海底捞的神奇在于互联网思维
认真分析海底捞的商业模式，我们就

会发现，它其实是与互联网有着很大的相
似之处的。无论是快速开店建立规模优
势，抑或是不断地进行复制，我们都可以
看出海底捞本身与互联网本身有着莫大的
联系。可以说，海底捞的神奇在于，它将
互联网的思维在餐饮行业得到了应用。

回顾海底捞诞生的那个年代，阿里、
腾讯为代表的互联网玩家刚刚开始了发展
的势头，而拼多多、美团还没有崭露头
角。在那样一个时刻，可以对互联网模式

和互联网思维有如此深刻的了解，并且找
到互联网思维与餐饮行业进行结合，不得
不说海底捞是非常具有前卫思维的。

所以，并不是说海底捞究竟有多么的
神奇，它仅仅只是将那个业已方兴未艾的
互联网模式和互联网思维运用到了餐饮行
业身上而已。

除了商业模式之外，我们再来看待海
底捞的企业文化，依然可以看出它和互联
网的某些相通之处。无论是员工的快乐工
作，还是它的零食，其实都可以从其中看
出某些互联网的影子。透过这个角度，我
们可以看出，海底捞的成功并不仅仅只是
学到了互联网的思维和商业模糊，甚至还
将互联网的概念深入到了自己的骨髓里。

海底捞的神奇在于标准化
曾经，餐饮业和其他的行业一样是一

个看似无法被标准化的存在。当海底捞出
现之后，这样一个看似无法突破的困境和
难题，在海底捞的身上得到了解决。可以
说，正是海底捞的出现，让我们看到了餐
饮行业标准化的希望和曙光，而正是从海
底捞开始，人们才开始了在餐饮行业标准
化上的一往无前。

至海底捞始，以中央厨房、集中配送
为代表的餐饮标准化模式开始不断地出
现，并且逐渐成为餐饮行业相对较为主流
的商业模式。不可否认的是，这样一种标
准化的方式的确在一定程度上提升了餐饮
行业的效率，真正将餐饮行业的效率提升
到了一个相对较高的水平。

现在，我们看到的餐饮行业的主流的
商业模式，几乎都是以标准化、规模化为
主导的发展模式。可以说，海底捞开创了
中式餐饮业标准化的先河。真正将以麦当
劳、肯德基为代表的洋快餐的餐饮标准化
流程应用到了中式餐饮身上，并且进行了
发扬光大。

不可否认的是，餐饮的标准化的确在
一定程度上提升了效率。但是，它似乎同
样将中国餐饮的精髓抹杀了。同样的配
方，同样的味道，似乎早已让中式餐饮的
「神」给「标准化」没了。然而，尽管如
此，我们依然看到有很多人在学习海底
捞，俨然，现在海底捞所摸索出来的这样
一种标准化的商业模式业已成为中式餐饮
的主流。

正是由于海底捞的这些神奇表现，所
以，它才会被外界赋予神奇的标签，甚至
还被说成了「学不会」的封神之语。实际
上，海底捞早已不是学不会的存在，而是
变成了随处可见的存在。现在，我们在任
何一家餐饮品牌的身上几乎都可以找到海
底捞的身影，越来越多的玩家成为了另外
一个「海底捞」。正是因为如此，海底捞的
神奇正在一点一点地被消弭。

海底捞不再神奇的背后逻辑
当海底捞的神奇还是被越来越多的模

仿，原本成就海底捞的土壤早已不再。于
是，我们看到了海底捞不再神奇，有关海
底捞的负面消息也也越来越多。海底捞不
再神奇，海底捞不再被模仿，海底捞还是
失去原有的光环。通过海底捞的神奇退
散，我们同样可以看出一些其他的发展端
倪。

发展红利的不再。正如上文所分析的
那样，海底捞之所以能够在很短的时间内
获得快速发展，其中一个很重要的原因在
于，它把握住了那个时代的发展红利。说
到底，海底捞的神奇是时代的红利使然，
一旦时代的发展红利不再，海底捞的神奇
就会消失不再。现在，海底捞正在遭遇的
正式这样一种发展阶段。

无论是规模化发展，还是标准化发
展，抑或是借助资本的力量，其实都是属
于那个时代的发展红利。等到这些发展红

利不再的时候，海底捞的神奇便不再存
在。对于海底捞来讲，应当更多地思考的
是，现在这样一个时代的发展红利究竟是
什么，应当用怎样的一种方式来继续获取
时代发展的红利。

笔者以为，在现在这样一个发展阶
段，真正意义上的发展红利是由新消费、
新技术和新模式所触发的。对于海底捞来
讲，如何从这样一个全新的发展阶段来找
到新的发展机会，或许才是它真正应该是
思考的。否则的话，海底捞将会无法扭转
现在的颓势，甚至还有可能被历史所淘汰。

商业模式沦为平庸。笔者以为，真正
导致海底捞能够成为那个时代的明星企
业，其中一个很重要的原因在于，海底捞
在商业模式上的创新。商业模式的创新才
导致了海底捞成为了那个时期的明星企
业。现在，真正导致海底捞平庸的原因在
于，它的商业模式的平庸。

对于现在的海底捞来讲，如何找到真
正适合自己的创新的商业模式，甚至可以
像以往那样引领整个行业十年，创造出新
的商业模式，并且用这样一种创新的商业
模式来促使自身的发展，才是真正保证它
可以继续发展的关键原因所在。

在我看来，现在的商业模式不再是以
规模化为主导的商业模式，而是更多地在
于对于餐饮行业的产业链的深度介入，通
过改变餐饮行业的产业链来获得新的发展
机会，并不仅仅只是在于对于餐饮行业的
表层的环节进行简单地改造。因此，商业
模式的老套和陈旧，才是导致海底捞不再
神奇的关键原因所在。

产业升级的滞后。其实，并不仅仅只
是海底捞，一场以产业升级为主导的全新
发展浪潮正在各个行业上演。那些真正把
握了这样一场产业升级浪潮的玩家，几乎
都获得了新的增长。那些没有把握产业升
级的浪潮的玩家，则开始没落。对于海底
捞来讲，其实正是属于没落的一族。

仅仅只是按照以往的产业运行逻辑来
发展，而没有对产业进行深度而又全面的
升级，海底捞的发展正在遭遇到越来越多
的困境。对于海底捞来讲，如何寻找产业
升级的方式和方法，如何在产业升级的情
境之下，获得新的发展，才是保证其能否
冲破当下发展困境的关键所在。

因此，如果我们寻找海底捞不再神奇
的内在原因的话，产业升级的滞后，特别
是由此带来的与用户需求之间的差距越拉
越大，正在成为让海底捞的光环不再的关
键原因。如何进行产业升级，如何让海底
捞本身提供的产品与用户的消费偏好实现
深度对接，才是保证它可以继续发展的关
键所在。

曾经，海底捞是神奇的。然而，现
在，海底捞不得不说是正在走向平庸的。
时代成就了海底捞，同样地，时代正在让
海底捞失去原有的光环。深度分析海底捞
神奇的内在原因，并且寻找导致海底捞神
奇不再的内在逻辑，才是海底捞留给我们
的最值得去思考的意义。

便宜没好货？新一代 iPhoneSE产量缩减20%
在中国市场，苹果的 iPhone13系列产品

卖得一直不错，且已经连续几个月成为中国
市场最畅销的智能手机了。不过，在中国市
场卖得好的反而是价格比较高一些的旗舰
版 iPhone 13 产品，尤其是 iPhone 13 Pro、
iPhone 13 Pro Max的销量不错。当然，高端
产品也意味着更高的利润率。即使在手机
整体销售下滑的情况下，不差钱的用户还是
舍得在终端产品方面投资的。

有意思的是，苹果面向中低端市场推出
的 iPhone SE 产品在中国市场的销量并不
好。虽然价格不高，但用户显然并不买账，
一般人喜欢购买更主流的当年的系列
iPhone产品，或者直接购买中国手机厂商的
旗舰产品，就是不待见 iPhone SE这个貌似
价格更便宜的产品。当然，如果说此前
iPhone SE 不支持 5G，或许有的用户不喜
欢。如今新一代的 iPhone SE可是支持 5G
的最便宜的 iPhone系列产品了。但即使如

此，新一代 iPhone SE的市场前景依然不被
看好，此前有机构预测新一代 iPhone SE在
今年的销量能够达到3000-4000万部。

但最新的市场消息显示，由于当前的市
场环境不好，苹果计划缩减下一季度 iPhone
SE的产量，将比原计划减少20%。按照此前
的销售预计来看，产能缩减在几百万部。如
果在缩量之后，市场的表现还是不尽人意的
话，估计下一步还会继续缩量。毕竟到了今
年第三季度的时候，苹果就会启动秋季发布
会了，iPhone 14系列的新旗舰就会亮相了，
这时候，人们更不会选择 iPhone SE了。

可以说，留给新一代 iPhone SE的最好
销量时节就是第一、二季度。如今要对下一
个季度的新一代 iPhone SE产能缩减，说明
苹果对于新一代 iPhone SE的销售预期并不
看好。既然销售预期不高，那么把产能降下
来，还可以优先满足利润更高的 iPhone 13系
列产品，比如 iPhone 13 Pro、iPhone 13 Pro

Max等产品。
虽然苹果的芯片供应链比竞争对手要

好了很多，但也没有到了毫无压力的态势，
缩减新一代 iPhone SE，就可以给其他产品腾
出一定的芯片供应和制造产品线。这也符
合苹果一贯对利润追逐的需求。有知情人
士表示，苹果已经告知多家供应商，计划将
本季度的生产订单减少约 200万至 300万
部，原因是市场需求低于预期。更主要的
是，苹果认为市场需求会出现疲软，并希望
减少库存水平，因此将 2022年全年AirPods
耳机的订单减少了1000万部以上。

来自 Counterpoint Research 的数据显
示，苹果公司在 2021年的出货量约为 7680
万台AirPods。如今看来，2022年的总出货
量不容乐观，可能会出现下降。有苹果供应
链的商家表示，“国际形势影响了欧洲市场
的支出，消费者会把钱省下来买食物和用于
取暖，这是可以理解的。”此举被认为是国际

原油以及天然气价格变化带来的一种影响
电子消费支出的无奈之举。

作为电子消费市场的一个重要风向标，
苹果公司 iPhone产能的变化，也会给行业带
来一定的影响。作为一个风向标，苹果产能
缩减会影响到其他消费电子制造商，致使它
们在市场不确定的情况下削减生产订单，消
化库存。毕竟现在是现金为王的时代，如果
没有足够的资金链支持，对下一步的发展也
会带来影响。郭明錤也表示，新款 iPhone SE
需求低于预期，2022年的出货量预估削减至
1500-2000万，此前郭明錤对新一代 iPhone
SE的出货量预测是 2500-3000万部。如今
的修订，也说明虽然价格便宜了一些，也支
持 5G，但用户并不买账。苹果在 3月 9日发
布的 2022款 iPhone SE 5G手机。该机搭载
A15仿生芯片，支持 5G，价格是 3499元起。
如今销量预期不好，说明市场对于这个价位
的 iPhone是无感的。


